

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Para España: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
mestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INGRESO
Anuncios en primera plana 1 por
línea; anuncios oficiales en segunda
plana, 0'50; reclamo, 0'25; anuncio
preferentes tercera plana, 0'15; anu-
cios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

No se devuelven los originales
Diario Independiente Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 26
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 26
y calle de San Gregorio, 25, bajos.

La Santa Sede y el Gobierno francés

El Osservatore Romano declara que la lectura del texto íntegro del Libro Amarillo, publicado por el Gobierno francés, confirma la impresión causada por el resumen telegráfico que ya conocen nuestros lectores, y manifiesta además:
1.º Que el corto número de documentos insertos en el Libro hace que éste no pueda ser considerado sino como una colección incompleta, y por lo tanto sin valor alguno para formar juicio acabado y exacto acerca del asunto.

tuvieron en general poco animados, principalmente porque los cultivadores se han consagrado a recoger sus forrajes. Compradores y vendedores se reservan, y los precios son iguales que las semanas anteriores, con tendencias muy firmes.

MERCADOS EXTRANJEROS

En el extranjero los mercados de trigo presentan gran firmeza, siendo de notar el alza que registran los de América, pero la especulación se mantiene reservada en vista de la considerable mejoría que han sufrido las cosechas europeas.

En Inglaterra el alza se funda, probablemente, en la solicitud de los derechos de aduana, que ha comenzado a regir desde 1.º de Julio. Es muy posible que en esa fecha el stock visible haya disminuido arrojando para el mes 4 millones 950.000 hectolitros contra 8.120.000 en 1902 9.741.000 en 1901.

En Mayo último las importaciones en Europa de trigo y harina considerada como trigo han sido muy importantes, aunque como hemos dicho ya llegaron en Junio a formar el record mensual de la campaña, y pasarán probablemente de 19.950.000 hectolitros. En estas condiciones se puede establecer para la campaña, una importación total de 159.500.000 hectolitros, lo que da una cifra media semanal para Europa de 3.063.200 hectolitros, y si suponemos otra cifra media de 420.500 hectolitros semanales para los países extraeuropeos, tendremos un total de 9.483.700 hectolitros.

Como los stocks son muy reducidos, puede afirmarse la conclusión de que la totalidad de estas importaciones se ha consumido, y ello puede explicar la elevación de esas importaciones que habrá sido producidas por un déficit de cosecha en 1902, mucho más grande que el que se había previsto. Puede ocurrir que la mala calidad de la patata y del maíz recolectados haya contribuido al aumento del consumo de trigo.

Es interesante notar que en la importación total de trigo en Europa fué, para la campaña de 1897 a 98, de 155.160.000 hectolitros, habiendo una producción total europea estimada en poco más de 455.000.000 de hectolitros. Pero calculándose la del año último en 699.000.000 de hectolitros, claro está que era evidentemente exajerada.

En Inglaterra el mercado presenta firmeza, cotizándose en Marek, Lanolos trigos de California a 17'60 el Oline Stem a 17'65, el Walla a 16'70 y el Plata a 16'80 francos los cien kilos.

En Amberes el rojo de invierno disponible vale de 16'75 a 16'87, el Kansas de 16'50 a 16'75, el Plata de 16'50 a 17'25, el Ruso de 16'75 a 17'25 y los del país de 17'50 a 18'50.

La calma es grande en centenos, avenas y cebadas. En Alemania se espera una cosecha de 42 millones de hectolitros, que exigirá una importación de 28 a 29.000.000 de idem.

En Austria creese que se recogerán 52 millones 900.080 hectolitros; en Rumanía la granja deja mucho que desear y en Rusia se registran bastantes daños.

El mercado de Nueva York acusa esta semana un alza de 38 céntimos sobre lo disponible, y una baja de 5 a 12 céntimos sobre el librable.

En la República Argentina se registra un frío intenso que perjudica bastante a los campos, y en la India las exportaciones continúan siendo fuertes.

Las cantidades de trigo y harina embarcadas para Europa durante la semana última son 565.500 hectolitros menos que la semana precedente y 9.958.500 menos que la semana correspondiente del año último.

Paris 28 Junio. De Viana Muertos y heridos.-Detalles interesantes.

Por fin llegaron sanos y salvos los recién casados Primo Ochoa y Filomena Leso, que llegaron en el tren siguiente al descarrilado, pasaron a Nájera. Felicítamos a sus familias.

También llegó el farmacéutico D. Teófilo Goya, que no alcanzó el tren siniestrado. El secretario de la próxima villa de Moreda pudo llegar a su casa herido leve, y presa del pánico, por ocupar el último vagón.

También ha llegado un tanto aliviada de sus heridas D.ª Marcelina Mendaza, después desmayado abrió los ojos, y convencido de que no tenía ningún miembro roto, murmuró:

—Estoy sano y salvo y Plantade ha muerto! ¡Seguramente el diablo me protegió!

Théfer, poniéndose en pie, añadió: —Bueno es haberse librado de la muerte; pero ¿cómo se goza ahora de aquí?

El cómplice de Jorge de la Tour-Vandieu reflexionó algunos instantes, y añadió: —Todas las canteras tienen salida, ya descubierta, ya subterránea. Hay que encontrar la salida de ésta.

Andando a tientas, coloróse bajo una roca al abrigo de la lluvia. Encendió un fósforo, y vio un pie de Plantade, lo único que había quedado descubierto de todo su cuerpo.

—Hay que buscar la salida—dijo—después enterraré a Plantade de manera que nadie descubra su tumba.

Encendió otro fósforo, y echó a andar con la mayor precaución y examinando todo cuanto le rodeaba. Apenas había andado veinte pasos, cuando lanzó una exclamación de alegría, porque acababa de descubrir, en una excavación que estaba por completo al abrigo de la lluvia, herramientas de canteros y una linterna perfectamente preparada, la cual encendió en seguida. Tomó un azadon y una pala, volvió hacia donde estaba Plantade y se dispuso a enterrarlo.

de dejar sepultado a su hermano D. Eugenio en el cementerio de Cenicero. Esta pobre señora no se dá aún cuenta exacta de su estado ni del suceso; sólo cuenta que sobre el vientre tuvo cuatro horas recostada la cabeza del cadáver de su hermano, y bajo su cuerpo un niño de unos 13 años, que la suplicaba se levantase porque le ahogaba; no sabe qué sucedió de él, y vió algun suspiro que deabajaba los cadáveres. Después perdió el sentido.

Los que fueron al lugar del suceso, están horrorizados. Los detalles erizan los cabellos. El maquinista sobreviviente ha perdido la razón. El capataz que secuestró valores de los muertos, ha ingresado en la cárcel de Logroño.

Es general la indignación del público contra la empresa. Esta mandó el siguiente día 12 hombres a salvar el material y tuvieron que retirarse ante la agresión del pueblo, el cual se calmó después gracias a las autoridades y fuerzas enviadas.

Nos han cerrado la estación telegráfica, para que ayude a la central de Logroño en la telegrafía, pues el personal de aquélla no basta para el servicio.

Se aplaude a las autoridades de Logroño y Cenicero y al vecindario y Cruz Roja que se enfrentan con las fuerzas de ingenieros militares un trabajo penoso, un calor asfixiante y un hedor que los desinfectantes no pueden contrarrestar. A él ayuda el vagón de pesca esparcida por los escombros, que apesta.

No digo más, porque el telegrafo comunica más rápidamente las noticias. El Corresponsal.

1.º de Julio. LA "GACETA,"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones: GUERRA.—Real decreto autorizando al ministro del ramo para presentar a las Cortes el proyecto de ley de fuerzas permanentes del ejército durante el año actual.

HACIENDA.—Real orden sobre reclamaciones de inclusión en los escalafones en el ramo de la Administración, y fijando el tipo medio del cambio. GOBERNACION.—Reales órdenes resolviendo de conformidad con el Consejo de Sanidad la declaración de utilidad pública de unas aguas minero-medicinales, y la menor duración de la temporada oficial a los balnearios de Jaraba y Peñas Blancas; y disponiendo se convoque la Junta de compromisarios para elegir dos senadores en la provincia de Alicante.

El trust del azúcar Ha comenzado, como saben nuestros lectores, la firma de la escritura de constitución del trust azucarero.

Hemos leído las bases de dicho trust y, por ser de actualidad, daremos a conocer algunos párrafos de ellas.

Se forman por ahora dos entidades; una que representa a la Sociedad en calidad de Consejo de Administración, y otra que representa el sindicato financiero; éste será el encargado de colocar las ciento veinte mil obligaciones de 500 pesetas al 5 por 100 de interés amortizables en 30 años.

La misión de este Sindicato se reduce a despachar las ciento veinte mil obligaciones y según la base cuarta: «Si el Sindicato estimase preferible hacer una emisión pública de dichas obligaciones, podría hacerlo a su costa y en la forma y tipo que estime conveniente, adjudicándose para sí la diferencia entre el tipo de 90 por 100 que ha de percibir la Compañía y el que tal vez obtenga del público.»

Varias son las fábricas que no entran en el trust; entre ellas algunas de Cataluña y la de Valladolid; tampoco las de Lario están comprendidas, aunque estas trabajan para el trust durante cinco años, entregando el 10 por 100 de la producción total a precio convenido.

Dicen fidedignas versiones, que el trust solo dejará trabajar a las fábricas situadas en Andalucía y Aragón, por ser terrenos más apropiados para la remolacha y donde mayores rendimientos de este tubérculo.

Pero en el momento en que iba a comenzar su siniestro trabajo, se detuvo murmurando: —Antes debo apoderarme de los papeles que tiene en el bolsillo para formarme cabal idea del peligro que me amenaza.

Así iba a efectuarlo, cuando un siniestro ruido le hizo estremecer. Era un nuevo hundimiento que se producía, y una capa de tierra, de un metro de espesor, vino a ahogar todo trabajo a Théfer, cubriendo por completo a Plantade.

—Pues señor, se cerró la tumba—murmuró el policía.—Me voy sin los papeles; pero tengo la seguridad de que nadie podrá leerlos y conocer el secreto.

Empezó a buscar una salida, logrando encontrarla al cabo de media hora, y se dirigió a París por el camino de Montreuil.

Eran cerca de las doce de la noche cuando Théfer, calado hasta los huesos y cansado más no poder, entró en su casa, durmiéndose al poco rato.

Un fuerte campanillazo le sacó del sueño a las ocho de la mañana. Despertóse sobresaltado, imaginándose que habían descubierto sus crímenes e iban a prenderle; pero serenándose inmediatamente, se vistió a la ligera y abrió la puerta. Era Jorge de la Tour-Vandieu, que iba a adquirir noticias.

—¿Cuánto me alegro de veros, señor Duque!—dijo Théfer.—Entrad pronto; tenemos que hablar.

FALCKS

Como conclusión de año, hay pocas existencias de granos. Estamos en plena siega. Los trigos tempranos y avenas y las cebadas, que ya están segados, dan buen rendimiento.

Se adelanta mucho en la siega con las máquinas, dallas y las hozes. El tiempo a propósito para la recolección.

Paralización en todos los negocios. Toda la atención se la lleva la recolección. Esta mañana, a las 8'20 se ha suicidado el vecino Celedonio Moreno, soltero, de oficio tejedor, disparándose un tiro con mucha carga, siendo instantánea su muerte. Como es consiguiente, en el pueblo ha producido gran sensación el suceso. ¡Dios lo haya acogido en su seno!

2 Julio. El corresponsal.

Pronósticos del tiempo

PRIMERA QUINCUENA DE JULIO El miércoles 1.º empezó a sentirse en el NO. y N. de la Península la influencia de una depresión del Atlántico que se acerca al Cantábrico.

Esta depresión se trasladará hoy viernes al canal de la Mancha, y su acción será poco sensible en nuestras regiones.

Del 4 al 5 la depresión mencionada se ahondará más y se inclinará de nuevo a la Península, dirigiéndose por Francia y golfo de Gascuña al Mediterráneo.

Se registrarán en ambos días algunas lluvias y tormentas, principalmente en la mitad oriental de España, con vientos de entre NO. y NE.

El lunes 6 continuará en el Mediterráneo la depresión anterior, sintiéndose su influencia en las regiones vecinas a este mar.

Otro cambio atmosférico empezará a desarrollarse el jueves 9, y será originado por dos depresiones procedentes de Madera y Argelia, que producirán en este día algunas tormentas desde Andalucía al Centro.

El viernes 10 el núcleo principal de fuerzas perturbadoras estará situado en Cataluña y Mediodía de Francia, ocasionando lluvias bastante generales y algunas tormentas, con vientos de tercer cuadrante.

Mejorará la situación meteorológica el sábado 11, porque la depresión del día anterior se habrá trasladado al golfo de Génova, y sólo producirá alguna lluvia en las regiones del Cantábrico y en el NE.

Otra depresión, procedente del Atlántico, empezará a invadir el O. de la Península el domingo 12.

Del 13 al 14 avanzará sobre nuestras regiones, ocasionando en estos días lluvias y tormentas bastantes generales, con vientos del tercer cuadrante.

El miércoles 15 quedarán hacia el NO. de Galicia algunos elementos de la depresión anterior, que solamente producirán algunas lluvias en el O. y regiones del Cantábrico.

De lo dicho se infiere que vamos a tener una quincena bastante movida y que las perturbaciones atmosféricas más importantes se desarrollarán el jueves 2, del 4 al 5, del 9 al 10 y del 13 al 14. Sfejoon.

ADMINISTRACION FORAL

Se autorizó al concejo de Euzgui para entregar al vecino Juan Pedro Irigoyen materiales de construcción: al de Ojeiza y Piedramillera para que el ganado de reja y labor pueda pasturar durante dos meses en los montes acotados denominados de Arriba y Casalobo, respectivamente.

Accediendo a lo solicitado por el concejo de Ochovi, se nombró al subcador de montes don Antonio Goni, para que practique la revisión y señalamiento de mojonos de acuerdo con aquel concejo y el de Aldaz.

Se aprobaron las cuotas señaladas por el concejo de Lacar a los ganados por el disfrute de pastos.

También se aprobaron los presupuestos municipales de Aranzá e Iturmendi para el año corriente.

En vista de la reclamación formulada por los interesados, se acuerda ordenar a la Junta de Catastro de Buñuel, proceda a la inscripción en

—¿Hay algo de nuevo? —Mucho.... Hemos corrido un peligro muy grave; pero yo lo he conjurado.

—Explicaos. —Voy a hacerlo, y estoy seguro de que os estremeceréis al pensar en el peligro que hemos corrido.

Théfer contó entonces al Duque todo lo ocurrido. —Teneis razón—murmuró Jorge—el peligro no podía ser mayor.

—¿Estais seguro de ello? —¡Ya lo creo que estoy seguro! Muerto el perro se acabó la rabia!

—Pero otro hombre puede sustituir a Plantade, y entonces... —No temais nada. Un Plantado no se encuentra todos los días. Estoy completamente convencido de que no sabrán en la prefectura una palabra más que lo que Plantade ha dicho.

—Ahora debéis dedicaros exclusivamente a buscar a Juan-Juéves. —Le he buscado inútilmente por todo París; estoy seguro que se ha ido al extranjero con el dinero robado.

Es necesario buscarle de nuevo, amigo mío. Mientras tenga en su poder los papeles, ese hombre puede perderlos. Esta idea me atormenta sin cesar; tengo miedo de todo; hasta de ir por la noche a la calle de la Universidad.

—Repito que no hay nada que temer, y para convenceros de ello, no hay más que

el catastro de las fincas procedentes de su difunta madre según lo solicitan don Enrique y don Antonio Pórtolos, previa presentación de la escritura pública correspondiente, siempre que conste se halla inscrita en el Registro de la propiedad.

Se desestimó el recurso interpuesto por doña Angela Baile, de Yanci, contra el capital catastral que se le fija por la venta de bebidas en la ermita de San Juan, pudiendo la recurrente si desea cambiar el concepto de su industria, darse de baja en los artículos en cuya venta cese.

Examinada la reclamación formulada por el concejo de Erdosain (valle de Lónguida), se declaró que los vecinos del mismo concejo están obligados al pago de la contribución correspondiente a los pastos que disfrutan en jurisdicción de Olaverri, en proporción de los que cada uno utilice; que la Junta de Catastro del valle de Lónguida debe hacer la oportuna clasificación en la hoja del concejo de Olaverri para que el Ayuntamiento cobre a cada uno la cuota que por contribución provincial y municipal proceda.

También se desestimó la reclamación formulada por fray Eustaquio de Jesús, prior de la comunidad de religiosos Carmelitas Descalzas de Villafraanca, contra la contribución que se le exige por dos vacas destinadas a la producción de leche para el sustento de la comunidad; toda vez que no hallándose exentos de tributar los vecinos que poseen vacas para utilizar la leche que producen en el sustento de sus familias, no hay razón ninguna lógica ni de equidad que apoye la pretensión.

A virtud de nuevo escrito de don Eugenio Ripa, de Aberin, se ordenó al alcaide cumplir el decreto de 20 de Enero último, requiriendo y obligando a que en el término de ocho días entregue don Pedro Echarri al reclamante las 41,50 pesetas, que le adeuda, apremiándole con que, en otro caso, se le exigirá la responsabilidad correspondiente.

Atendiendo el nuevo escrito de don Antonio Echeverría y consortes de Arzoniz, en el que manifiestan que no ha recuperado todavía el Ayuntamiento los terrenos comunales intrusados abusivamente, y suplicando se nombre un delegado que proceda a realizarlo, y considerando no procede el nombramiento de delegado por esta superioridad, por cuanto con ello se centralizarían sin eficacia alguna las atribuciones que los Ayuntamientos tienen sobre este particular, se acordó ordenar al alcaide cumpla sin excusa ni pretexto alguno lo dispuesto en decreto de 19 de Febrero de 1898, valiéndose para ello de los apoes hechos anteriormente, ya del catastro local ó de los documentos que crea más adecuados.

Se aprobó el traspaso de arriendo del portazgo de Ceparraso hecho por el rematante don Florencio Ramirez a favor de don Nicolás Ceñarro.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL Sumarios Se han recibido los siguientes: Juzgado de Tudela.—Por falsificación, sin procesado.

Idem de idem.—Contra A. M. y 4 más, por lesiones.

Idem de Pamplona.—Por muerte casual, sin procesado.

Idem de Aoz.—Por amenazas é insultos, sin procesados.

Idem de Tafalla.—Por incendio, sin procesados.

Idem de Tafalla.—Por daños, sin procesado. Señalamientos para hoy

Juzgado de Tafalla.—Juicio por jurados contra Rogelio Navarro, por homicidio; Abogado señor Lacarra; procurador señor Abadía (D. E.)

Pleito de menor cuantía.—Juzgado de Tudela.—Entre D. G. S. y D. V. S. de A. sobre el pago de 1500 pesetas; abogados señores Lizarraga y Errea respectivamente; procuradores señores Velasco y García.

El "Salvavidas Arrieta,"

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy señor mío. Prometí a usted en mi telefonema de ayer dar cuenta detallada de las experiencias realizadas con el "Salvavidas Arrieta" y del resultado de las mismas, y hoy cumplo gustoso la promesa, pues, sobre tratarse de un prodigioso invento que, seguramente, ha de llamar la atención de todo el mundo, existe la

examinar con serenidad la situación: misterio en lo que concierne a Próspero Gaucher: misterio en lo referente al robo del fisco núm. 13; misterio tocante al rapto de Berta Leroyer; misterio, en fin, en lo que se refiere a la desaparición de Plantade. ¿Quién diablo sería capaz de desenredar tan enmarañada madeja?

—Sin embargo, Plantade bien descubrió —Plantade era una excepción.

El Jefe de orden público es hombre que lo entiende.

—Sí, pero está demasiado ocupado. Estoy seguro que antes de tres días me vuelve a llamar para darme mi antiguo empleo.

Los argumentos de Théfer concluyeron por convencer al Duque de la Tour-Vandieu. Al cabo de algunos momentos preguntó: —¿Qué me aconsejáis?

—Que sigais haciendo lo que hasta hoy; permanecer escondido hasta el día en que arrebatemos los papeles a Juan-Juéves. Cuando esto suceda, podréis volver con entera confianza al hotel de la calle de Santo Domingo.

El Duque de la Tour-Vandieu volvió a su casa, y Théfer, dirigiéndose a un restaurant de la calle de Vosges, donde pensaba almorzar, llegó a la plaza Real. Al pasar junto a la casa de René Moulin vió entrar en ella al cartero. Instintivamente se detuvo y prestó atención, estremeciéndose al oír hablar al cartero, que hablaba con la señora

Mendavia

Entre las pocas personas que milagrosamente han tenido la suerte de salir completamente ilesas de la horrible catástrofe de Montalvo, se cuenta la joven de esta villa, doña María Valerio.

Con el fin de enterarse minuciosamente de cómo ocurrió el hecho y á la vez felicitarla por tal motivo, ha sido muy visitada por los vecinos de esta villa, pero efecto sin duda de la gran sensación que aquello le produjo, no supo darnos cuenta de nada.

Una nu-stra más cordial enhorabuena la mencionada señora y familia, á las muchas que ha recibido.

Los precios que en la actualidad rigen, son los siguientes: trigo á 6 pa-etas roto, cebada á 8, vino á 3,75 pesetas cántaro, cordado á 1,50 kilo, ovejía idem. Los peones se pagan á 4 pesetas y en estos días escasean.

1.º Julio de 1903. El corresponsal

Crónica agricola

EXTRANJERA

LOS CAMPOS EN FRANCIA La primer parte de la eraña pasada fué todavía mala en cuanto se refiere al temporal; pero pasados el miércoles y jueves, volvió el calor, avanzando con él rápidamente la madurez de las mieses.

El aspecto de los trigos es verdaderamente magnífico: la espiga ha granado bien, y aun cuando se observa un ligero retraso en dicha madurez, puede esperarse la siega con toda confianza, pues arrojará sorprendente resultado.

El año es también muy bueno en centenos, cebadas y avenas. Los mercados de los departamentos se man-

Polletín de EL ECO DE NAVARRA 173

El número 13

era Théfer, á quien el huracán y el trueno permitían seguir á Plantade sin que éste se apercebiera.

El nuevo Inspector caminaba con dificultad y metiéndose en agua hasta las rodillas, pues el llano se había convertido en una multitud de charcos. De repente retrocedió espantado: á la luz de un relámpago vió á sus pies un precipicio. Disponíase á tomar otra dirección, cuando recibió un violento golpe que le hizo vacilar. Al mismo tiempo el suelo se hundía bajo sus pies; lanzó un grito desgarrador, al que respondió detrás de él otro grito semejante, y dos hombres rodaron al abismo. En el momento en que Théfer clavaba su cuchillo hasta el fondo en la espalda de Plantade, verificóse un hundimiento, y el asesino y la víctima fueron á parar á una profundidad de cuarenta pies.

En el fondo del abismo se encontraba un hombre desmayado. El otro había desaparecido bajo la tierra.....

El trueno retumbaba más fuerte que nunca, y los relámpagos se sucedían sin interrupción.

Al cabo de algunos momentos, el hombre

desmayado abrió los ojos, y convencido de que no tenía ningún miembro roto, murmuró:

—Estoy sano y salvo y Plantade ha muerto! ¡Seguramente el diablo me protegió!

Théfer, poniéndose en pie, añadió: —Bueno es haberse librado de la muerte; pero ¿cómo se goza ahora de aquí?

El cómplice de Jorge de la Tour-Vandieu reflexionó algunos instantes, y añadió: —Todas las canteras tienen salida, ya descubierta, ya subterránea. Hay que encontrar la salida de ésta.

Andando a tientas, coloróse bajo una roca al abrigo de la lluvia. Encendió un fósforo, y vió un pie de Plantade, lo único que había quedado descubierto de todo su cuerpo.

—Hay que buscar la salida—dijo—después enterraré a Plantade de manera que nadie descubra su tumba.

Encendió otro fósforo, y echó a andar con la mayor precaución y examinando todo cuanto le rodeaba. Apenas había andado veinte pasos, cuando lanzó una exclamación de alegría, porque acababa de descubrir, en una excavación que estaba por completo al abrigo de la lluvia, herramientas de canteros y una linterna perfectamente preparada, la cual encendió en seguida. Tomó un azadon y una pala, volvió hacia donde estaba Plantade y se dispuso a enterrarlo.

Pero en el momento en que iba a comenzar su siniestro trabajo, se detuvo murmurando: —Antes debo apoderarme de los papeles que tiene en el bolsillo para formarme cabal idea del peligro que me amenaza.

Así iba a efectuarlo, cuando un siniestro ruido le hizo estremecer. Era un nuevo hundimiento que se producía, y una capa de tierra, de un metro de espesor, vino a ahogar todo trabajo a Théfer, cubriendo por completo a Plantade.

—Pues señor, se cerró la tumba—murmuró el policía.—Me voy sin los papeles; pero tengo la seguridad de que nadie podrá leerlos y conocer el secreto.

Empezó a buscar una salida, logrando encontrarla al cabo de media hora, y se dirigió a París por el camino de Montreuil.

Eran cerca de las doce de la noche cuando Théfer, calado hasta los huesos y cansado más no poder, entró en su casa, durmiéndose al poco rato.

Un fuerte campanillazo le sacó del sueño a las ocho de la mañana. Despertóse sobresaltado, imaginándose que habían descubierto sus crímenes e iban a prenderle; pero serenándose inmediatamente, se vistió a la ligera y abrió la puerta. Era Jorge de la Tour-Vandieu, que iba a adquirir noticias.

—¿Cuánto me alegro de veros, señor Duque!—dijo Théfer.—Entrad pronto; tenemos que hablar.

doble circunstancia de que el inventor del prodigio es un paisano nuestro, el joven don Pedro Arrieta, hijo del conocido mecánico de Pamplona don Apolinario.

Las pruebas se verificaron ante numerosa concurrencia, en la cual figuraban, que yo recuerdo, las siguientes personas.

Sr. Urquijo, ingeniero y director de El Correo de Guipuzcoa; señor Oñovos, redactor del mismo periódico, señor Ferrerías, corresponsal del Herald, señor Mena director de La Unión Vascongada, señores redactores de La Voz de Guipuzcoa y de La Constancia, don Santiago Cayueña, don Eugenio Lizarraga, don Evaristo San Martín, abogados del Colegio de esta capital, don Faustino Belascoain, médico de Marina; señor Borlegui, comandante de la Guardia civil; don Eladio Maisonnave, don Gregorio Lapoya, don Lucio Arrieta, señor Biardan, don Juan Cencio Mena, señor Egaña, miembro del Consejo de la Sociedad de Tranvías de San Sebastián, y el Sr. Berthé ingeniero de la misma Sociedad.

Se colocó primeramente sobre los rails, un pelee que pesaba 46 kilos, y se le colocó en todas las posturas posibles, algunas de ellas tan raras, como lo es por ejemplo, la de estar el muñeco tendido entre los rails paralelamente a éstos y con los pies hacia el tranvía, de modo que parecía difícil que el salvavidas pudiera recogerlo, pero el éxito más grande coronó todas las pruebas, absolutamente todas, porque en ningún caso se observó la más ligera imperfección.

El salvavidas recogió al pelee con extraordinaria facilidad, sin que el tranvía experimentase impresión alguna, y lo colocaba en una especie de cómodo sillón de resaca de goma.

Dada la construcción de este sillón á que me refiero, y que es el sitio en donde queda colocado el cuerpo después de recogido, la persona recogida del suelo no sufre el menor daño, lo cual constituye una ventaja grandísima.

Después que se hubieron realizado las experiencias con el muñeco de los 46 kilos, y cuando ya no se encontraba posición nueva en que colocarlo, se hicieron pruebas con otro pelee de 85 á 90 kilos, y... exactamente igual que si la experiencia se hubiera hecho con un papel de fumar.

Al terminarse las experiencias, todos los que las presenciaron felicitaron calorosamente al amigo Arrieta.

Las personas técnicas que se hallaban entre los curiosos, examinaron detenidamente el aparato y convinieron en que el problema estaba satisfactoriamente resuelto.

Ya se habían hecho las experiencias con seres inanimados, no faltaba más que hacerlas con seres humanos, y comprendiendo esto el hermano del inventor, don Lucio Arrieta, mecánico también, se ofreció á hacer el servicio que hicieron los peeles, arrojándose á la vía, pero, las personas que presenciaron el acontecimiento, conseguimos persuadir al señor Arrieta de que no hacían falta más experimentos para demostrar la bondad del invento.

Pero no paró aquí la cosa. Uno de los obreros de la Compañía de tranvías, don Esteban Teyseyre, quiso demostrar que estaba convencido de lo que había visto era un prodigio, y, aprovechando la ocasión en que el tranvía se dirigía á las cocheras, se arrojó á la vía en presencia de todos, y todos vimos como instantáneamente el irrigado obrero era colocado sobre la cesta del salvavidas.

Al acercarse á nosotros este obrero nos dijo que había recibido únicamente un insignificante pellizco en el hipurdi (?).

La cosa pues, señor director, no deja lugar á duda. Se ha resuelto el tan difícil problema de evitar que los tranvías cometan á diario atropellos que todo el mundo deplora.

Y hay más, este aparato salvavidas es aplicable, lo mismo que á los tranvías, á los trenes, á los automóviles etc. y tiene otra circunstancia que le hace mucho más grande.

Al ser depositado el cuerpo recogido en la cesta de que he hablado, y á consecuencia de un complicado mecanismo, el vehículo experimenta un cambio en la velocidad, disminuyendo ésta paulatinamente hasta quedar aquel parado.

Será difícil tarea intentar describir el «Salvavidas Arrieta» aun cuando asensibilísimo.

Solo diré á usted para que los lectores de El Eco puedan formarse idea, aunque muy baja, de lo que es, que consiste en varios cilindros paralelos á los rails, al final de los cuales hay otro cilindro de acero forrado de goma, acanalado, y con un movimiento de rotación inverso al que lleva el tranvía, razón por la cual, en lugar de atropellar cualquier cuerpo por insignificante que sea, lo que hace es elevarlo y colocarlo en la cesta.

En suma un aparato, fiel demostración del ingenio y del talento de su inventor.

En breve se harán las pruebas oficiales.

De usted afectísimo s. a. q. b. s. m.

ANGEL AZES DE PARGA.

DIARIO MILITAR

Ayer publicó el Diario Oficial el Real decreto autorizando al ministro de la Guerra para presentar á las Cortes el proyecto de ley que en su parte dispositiva dice así:

Artículo 1.º Se fija en 80.000 hombres la fuerza del Ejército permanente durante el año de 1903.

Art. 2.º Se autoriza al ministro de la Guerra para elevar transitoriamente dicha cifra cuando lo considere necesario, dando en otras épocas del año las licencias temporales precisas para que los gastos no excedan de los créditos consignados en el presupuesto.

La Kermesse

Objetos recibidos ayer: Señoritas Lola y Carmen Ibarregui, dos tapetes de terciopelo; doña María Ibarregui, dos tapetes de idem; doña Lidelfonsa Sagasti, viuda de Azocarre, un licorero; doña Felisa Elizondo de Viscor, un crucifijo y pila de agua bendita; don Manuel García Catalán, un par de botas de señoras; doña María de los Dolores Sanz de Andres, un servicio para chocolate; don Miguel Aldaz, 6 botellas de ron; don Antonio Haleon, dos jarrones con sus pilastras; don Melchor Fernandez, un pernil; don Hipólito Palero, dos platos de porcelana pintados; una persona incógnita, 6 copas de cristal; doña Juana Mangado de Palero, un centro de porcelana; don Benigno Rajal, un cuadro al óleo; don Manuel Sanchez Ocaña y señora, un abanico japonés, con figuras de marfil; Ayuntamiento de Logñuda, una paleta para pescador; José María y Hortensia Marqueta, un muñeco con música y un servicio de enjague; doña Felisa Gallardo, viuda de Lizarraga, un centro con 12 cochillos de postre; señoritas de Lizaso, un libro de misa y un tarjetero de señoras; doña Juana Azueta, dos pares de guantes; doña María Cruz Rabolé, viuda de Lucas é hijas, dos frutereros de cristal; X, seis tazas para caldo con sus platos; señor marqués del Valido, un aparato de luz eléctrica; X, tres tazas con sus platos y seis platos de postre.

En el Ayuntamiento

Ayer se celebró sesión ordinaria. Asistieron los señores Astarain (D. F.), Ayala, Coyne, Loidi, Palero, Yanguas, Goni, Aldas, Caballero, Artesas, Huder, Lacarra, Iraizoz, Ubaogo, Olaso y Astarain (D. A.) y el alcalde señor Viñas.

Poco después de empezar la lectura del acta entró en el salón el señor gobernador el cual ocupó la presidencia.

Fueron aprobadas las cuentas y libramientos. Se acordó incluir en el empadronamiento de la capital á Ramón Zaraqúain, Fermín Villabona y Juan Calvo, y según solicitan dar de baja en el empadronamiento á doña Angela Azagra y doña Damiana Pangola; y que pasara á estudio de la comisión de Fomento la instancia de don Avelino Garrela, cantaro de nóminas, en la que solicita se le abone el importe del aumento de sueldo que se le concedió en Febrero último.

Informes

De la comisión de Fomento

Se aprobaron: Uno manifestando que puede concederse á D. J. Ignacio Michelena la autorización para arreglar un sepulcro de su propiedad.

Otro, proponiendo el vocal de la comisión que debe designarse para entender en todo lo concerniente á la Cárcel y Depósito municipal.

Otro, indicando la conveniencia de que el Depósito de géneros de tránsito, corra en lo sucesivo á cargo de la comisión de Hacienda.

De la comisión de Hacienda

Fneron aprobados: Uno negativo á la instancia de don Miguel Iraola, que solicita que la letra que se extraiga del río no pague impuesto.

Otro, proponiendo que se den 25 pesetas al empleado de la limpieza, Policarpo Yoldi, que se halla enfermo.

Otro, exponiendo que no procede relevar á las sociedades de baile del pago de la cantidad señalada en las tarifas, por la licencia para salir de música por las calles en las noches de San Juan y de San Pedro.

Y otro, manifestando que no procede designar á don Luis Arizabalaga ni á don José Vazquez, ni á recaudador alguno determinado para el cargo de celador del almacén de petróleo.

Otros asuntos

Terminado el despacho ordinario, el señor Ubago presentó una moción, pidiendo se confectione un plano de reformas de alineación y sanidad de la población.

A continuación el señor Ubago explicó su moción. El señor gobernador, presidente, pidió que constase en acta la satisfacción con que la corporación había escuchado la lectura de la moción del señor Ubago.

Dicha moción pasó á la comisión de Fomento. Después el señor Gobernador dijo que había ido á la sesión para ver la visita que le hicieron los señores concejales; añadió que deseaba que el antrago ratificase los nombramientos que el había hecho, y después de dirigir frases laudatorias á los concejales que compusieron la minoría republicana por el caso desplegado en el tiempo que estuvieron solos en el concejo, levantó la sesión.

SARASATE

Anoche llegó á esta capital el eminente violinista Excmo. Sr. D. Pablo Sarasate.

Desde anoche es nuestro huésped Sarasate nuestro ilustre paisano, nuestro querido amigo.

El pueblo de Pamplona quiere y respeta á Sarasate, porque Sarasate es una gloria universal y es pamplonés.

Todos los pamploneses reciben con muestras de júbilo, con entusiasmo grande la visita del que ha pasado el mundo arrancando indescriptibles armonías á las vibrantes cuerdas de su mágico violín, recibiendo calurosas ovaciones y colocando el nombre de España y el de Navarra á la colosal altura, solo alcanzable por el raudo vuelo del genio.

Sarasate es navarro; Sarasate es pamplonés; y por eso todos los años visita la bendita tierra en que se nació su cuna; para demostrar que no la olvida.

Nosotros debemos demostrar al eminente artista que, como navarros, somos dignos paisanos suyos, y hoy, al verle entre nosotros participar de las caricias de nuestra madre, de nuestra patria chica, rindámonos ante él, como hermanos menores que respetan la jerarquía del mayor, y admirémosle.

El genio es siempre admirable.

Anoche bajaron á la estación del ferrocarril á saludar á Sarasate; una comisión del Ayuntamiento y otra de la sociedad «Santa Cecilia».

Sarasate no quiere que se le hagan recibimientos ruidosos, no importa. El pueblo pamplonés tiene otros medios de demostrar afecto á su ilustre paisano. Sea bien venido.

A las nueve próximamente dió comienzo la música en la Plaza del Castillo.

La gente bailó y se divirtió: parecía que ya estábamos en San Fermín.

A las once se acabó la música y... cada mochuelo á su olivo.

Importante

Rogamos á los señores suscriptores de fuera de la capital que están en descubierto, se sirvan ponerse al corriente en sus pagos.

La Administración de este periódico no suspende el envío de El Eco cuando termina una suscripción sin ser renovada, porque se hace cargo de que no siempre, ni en todas partes, es fácil girar el día que se quiera.

Aproximándose las fiestas de San Fermín y convencidos de que pocos serán los que no tengan un amigo que visite en aquellos días á Pamplona, les suplicamos aprovechen la ocasión para saldar las cuentas con este periódico.

Siendo tan considerables los gastos que un periódico origina y tan grandes los perjuicios que se nos irrogan con la tardanza en sus pagos, nos atrevemos á hacer esta indicación á los señores suscriptores en la seguridad de que será atendida.

PUBLICACIONES

«La Agricultura Industrial».—Esta importante Revista de Madrid, sigue contribuyendo al bienestar de los agricultores españoles, con la publicación de experimentos prácticos y artículos bien razonados, acerca de la mejora de los cultivos y de las industrias rurales.

He aquí el sumario del número 78, correspondiente al sábado último.

Crónica, por Hilario.—Pasos por el campo, por José Rosell.—Agricultura: Arte de criar los pollos, por J. Cortés.—Nuevos experimentos contra el granizo, por Antonio Bavia.—Los pulverizadores como instrumentos de cultivo, por Enrique L. de Paz.—Tributación de los saltos de agua.—Conclusiones del congreso agrícola de Manresa.—Cultivos: Garrubias, por A. Gómez del Castillo.—Conserva-

ción de los alimentos, por José Antonio Muñoz.—Impresiones comerciales, por Castrorrojo. Mercados (Información directa).—Conocimientos útiles, por E. Q.—Variedades.—Casos recomendados.

El Número de «Hojas Selectas» correspondiente al mes de Julio, que acabamos de recibir, puede contarse entre los mejores y más notables que lleva publicados tan importante Revista ilustrada.

Además de una sección muy nutrida, consagrada á la actualidad gráfica, publica una serie de escogidos trabajos de entre los cuales, así por su sobresaliente mérito como por lo escogido de la ilustración, citaremos los siguientes: «El puerto franco de Hamburgo», por Pedro Coroninas.—«El despertar de un pueblo oprimido» (La Albania: el pueblo y su causa), por J. Ruiz Castillo.—«Música de verbena», Pitos, por Luis Gabal.—«La república de Santo Domingo», por Antonio Alfau y Baralt.—«La conquista del aire. Orígenes y progresos de la navegación aérea», por J. Boyer y C. Ferrer.—«El Concejo» (cuadro de costumbres leonesas), por Julio Puyol.—«Cómo nadan los anélidos», por R. Bunsow.—«Frente á frente», novela de Acoelb.—«Recuerdos de la España colonial», por Orestes Araujo.

GACETILLAS

La larga y penosísima enfermedad de nuestro estimado amigo el acreditado industrial D. Carlos Maisonnave, tuvo anteanocho triste término.

El paciente, después de haber soportado con resignación ejemplar sus padecimientos, ha tenido una muerte cristiana y edificante.

Dios haya acogido su alma y conceda el consuelo de la resignación á su atribulada familia, á la cual enviamos sentido pésame.

Los funerales se celebrarán en la Parroquia de San Agustín hoy á las diez, y por el alma del finado serán aplicadas también todas las Misas que se celebren en dicha iglesia y en la de San Fermín de Aldape.

Ha regresado de Los-Arcos á Estella una compañía del batallón Cazadores de Montaña, y con ella el teniente coronel jefe de dicho cuerpo.

En Los Arcos ha quedado otra compañía.

Anoche tuvimos el gusto de admirar en uno de los salones del Casino Eslava, los dos magníficos diplomas de socios honorarios á favor del Excmo. Sr. D. Pablo Sarasate, y el alcalde don Joaquín Viñas y Larrondo.

Estos diplomas están pintados á la acuarela por el notable artista, particular amigo nuestro don Enrique Zubiri, y como toda obra suya no necesita recomendación de ninguna clase.

Cada uno de los diplomas lleva magistralmente hecho el respectivo retrato. Felicitamos por su obra al señor Zubiri.

En compañía del ilustre pamplonés y eminente violinista don Pablo Sarasate, llegaron ayer tarde sus hermanas doña Francisca Sarasate de Mena y doña Micaela, su hermano político don Juan Cancio Mena, querido amigo nuestro, y sobrinos doña María Sarasate, doña María Mena y don Joaquín Mena y Sarasate, ilustrado funcionario del gobierno civil de Guipuzcoa.

Reciban los distinguidos viajeros nuestra cordial bienvenida. En virtud de las facultades apostólicas que se han concedido, el señor obispo ha designado como sitares privilegiados, el Mayor de la Real Colegiata de Roncesvalles y de todas las iglesias parroquiales de la Diócesis hasta el día 15 de Enero de 1903.

En el frontón de Leiza se jugará mañana un partido de pelota en que contendrán dos pololaris de Ezcurra con dos de Saldias. Se juegan 1.000 pesetas.

El día 5 del corriente á las diez y media de la mañana, se verificará el reparto de premios á los alumnos de las escuelas de música y municipales.

Además de la orquesta de Santa Cecilia, dará un concierto al piano la señorita Camino Villanueva, quien tanto se distinguió en los últimos exámenes.

De veraneo.—Han salido: para Zarauz, el señor marqués de Guirio; para Huarte-araquil, doña Graciosa Arzarás, y para Espina, doña Catalina Uriasun é hijas.

El sábado próximo llegarán á esta población los diestros Antonio Fuentes y Ricardo Torres, con sus respectivas cuadrillas.

Ayer visitó á la Diputación el joven artista tudelano don Juan Ramón é Ibañez, quien como nuestros lectores saben, viene realizando con éxito en Madrid los estudios musicales, pensionado por la Diputación, y ha llegado á esta ciudad con objeto de manifestar á la Diputación su agradecimiento y dar pruebas públicas (probablemente en alguno de los próximos conciertos) de su instrucción artística como barítono.

Bien venido.

Ha fijado su residencia en esta capital el comandante de la clase de la Reserva nuestro amigo don Nicolás Soria.

La comisión de Fomento ha dispuesto que de seis á ocho de la tarde se puedan ver los toros de Moravs y Haleon, que se hallan en la fábrica del gas. Cuesta la entrada 0,50 pesetas.

Procedente de Madrid llegó ayer á esta capital la distinguida señorita Pepita Aramburu, después de curar el séptimo año de piano en el conservatorio: obteniendo el primer premio por unanimidad.

Damos á tan aventajada artista y á su apreciable familia sincera enhorabuena.

La Asociación del Apostolado de la Oración, centro de la parroquia de San Agustín consagrará al Sagrado Corazón de Jesús el primer viernes del mes actual.

Por la mañana á las siete habrá misa de comunión, y á las once misa con el Santísimo expuesto.

Por la tarde á las ocho expuesto el Santísimo, se hará un devoto ejercicio con cánticos, plática y reserva.

El Ayuntamiento de Tudela ha acordado que entre los premios que se den á los niños más aprovechados de las escuelas de primera enseñanza, figuren ejemplares del libro de don Hermilio Oloriz, titulado «Notiones de Geografía de Navarra».

Nos dicen de Madrid, que está llamando la atención por su riqueza y arte en un escaparate de la calle de Sevilla, la preciosa moña que para la corrida de Beneficencia de Pamplona regala la distinguida pamplonesa doña Soledad Lorente, esposa del notable pictor Sr. Salví.

También dicen que es alabado en extremo el cuadro que para la Kermesse ha pintado el distinguido artista el cual llegará con sus trabajos el día 6 del presente.

Durante la temporada de fiestas de Tudela, en la tercera decena de este mes, actuará en el teatro de aquella ciudad una compañía de zarzuela.

Continúa llevándose á cabo con gran entusiasmo el abono para las corridas de feria. Á juzgar por el número de localidades abonadas y solicitudes, las cinco corridas van á ser otros tantos llenos.

En el Gobierno civil se han recibido ya recursos de alzada de todos los concejales suspendidos.

El Sr. Alcalde ha ordenado que una vez terminados los exámenes, se cierren todas las escuelas municipales de Pamplona.

El Alcalde de Sansól da cuenta de que el joven de aquella villa Teodoro Picón Lopez fué herido con arma de fuego sin que se sepa quién es el autor.

La Guardia civil del puesto de Tafalla comunicó ayer al señor Gobernador la noticia del choque de trenes habido cerca de la estación de Garinoain.

El parte de la Guardia civil concuerda con las noticias que nosotros publicamos.

La Guardia civil de Caparrosa da cuenta de que en una reyerta que sostuvieron los hermanos Fermín y Germán Labarta Monets, casado y de 37 años el primero, y soltero y de 28 años el segundo, resultó el Fermín con una herida de perdigón que le produjo el Germán.

La herida es de pronóstico reservado.

En el mes de Junio se registraron en Pamplona 82 nacimientos y 31 defunciones.

El Banco de España admite á negociaciones, desde 1.º del corriente mes, con cambios muy beneficiosos, las letras sobre todas las poblaciones, cabeza de partido judicial y localidades de alguna importancia, ascendiendo su número á más de 500 pesetas.

Esta medida favorece al comercio y público en general.

Con objeto de pasar la temporada veraniega, han llegado á Peire D. José Jaurrieta; á Tudela, D. Salvador Perez Laborda; á Tafalla, D. Luis Arroyo; á Artesjona, D. Vicente Ferraz; á Cascaño, D. José Fajardo y á esta ciudad D. Patricio D. Sarasate.

En el Seminario pontificio de Toledo ha recibido el grado de licenciado en Sagrada Teología, con brillante calificación el ilustrado presbítero de Tudela don Ignacio Pascual, á quien de todas veras felicitamos.

Americanas alpaca forradas y sin forro por 7, 8, 9 á 20 pesetas una. Comercio de Tejidos Zapatera 17. Precio fijo.

El cinematógrafo Farrusini ofrece hoy al público una preciosa colección de siete interesantes vistas.

Han sido encajonados satisfactoriamente en Villalba los toros de la ganadería de los herederos de don Vicente Martínez.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava

Vitoria 2 (8 noche).

Viajero enfermo

A las dos y media de esta tarde, la pareja de Guardia civil que prestaba servicio en el tren de Miranda de Ebro á Vitoria, ha encontrado, en un departamento de primera un hombre tendido en el pavimento del carruaje boca abajo sin dar señales de vida.

En la estación de esta ciudad se ha dado aviso al médico de la Compañía, el cual ha dicho que aquel viajero padecía una congestión, y que convenia colocarlo en lugar adecuado, por lo que ha sido conducido á una de las salas de espera, donde, asistido, ha recobrado el conocimiento.

Resulta que es don Pedro Erguibal, que viajaba con billete de primera clase desde Madrid á Burgos y que ha venido hasta aquí por consecuencia del accidente que ha sufrido.

Es padre político del juez del distrito de Buena Vista de Madrid, al cual se le ha comunicado por teléfono el suceso.

El estado de dicho señor es ahora satisfactorio.

Mercado de cereales

Al celebrado hoy se han presentado 2.500 fanegas de granos, y los precios que en él han regido, son estos:

Trigo de 46 á 47 reales, avena de 17 á 20, cebada de 26 á 29, todo por fanegas.

Los labradores están satisfechos del aspecto del campo.

Mercado de ganados

Los precios que han regido en el celebrado hoy en esta ciudad, son los siguientes:

En vivo.—Bueyes á 11,50 pesetas la arroba; vacas á 11 id. id.; cerdo á 13 id. idem; ternera á 1 el kilogramo, cabritos á 10 cada uno.

Los caballos se han pagado de 350 á 400 cada uno.

En muerto.—Buey á 21 pesetas la arroba, vaca á 20 id. id., cerdo á 17,30 id. id.; ternera á 2 el kilo.

La concurrencia de ganados ha sido regular, pero se han efectuado pocas transacciones.

Movena de difuntos

Hoy ha comenzado en la capilla del oc-

Lacarelle, dentista francés.—

Calle Chinchilla, 7, 2.º (Casa del señor Gar-

cia Tuñón).

Dientes y muelas á 5 pesetas.

Innovador en Pamplona de las dentadas

ras fijas sin paladar y único gabinete donde

se colocan con verdadero éxito.

Dentaduras completas desde 125 pesetas.

Operaciones sin dolor y sin peligro.

Ejecución de cualquier trabajo en 48

horas.

Nota. Opera el mismo señor Lacarelle,

m v d 24-12

La nueva empresa del Cinema-

tógrafo 1903, instalado en la calle Navas

de Tolosa, 15, se propone exhibir en esta

población la mayor y más nueva colección

de películas cinematográficas.

Además, hoy viernes, debutará la notable

pareja de bailes nacionales, hermanas Asun-

ción y Carmen Moreno.

Por las noticias que tenemos del espec-

táculo es seguro que el público dará buenas

entradas.

El Excmo. Sr. D. Pablo Sara-

sate ha puesto á disposición del alcalde de

esta capital unos hermosos bastones de su

colección para que elija los que han de ser

destinados para la Kermesse.

Para sombreros de última nove-

dad y precios económicos, no hay como la

Sombrería Moderna de la calle del General

Moriones, antes Pozo-blanco, núm. 18,

frente al Suizo.

El Ayuntamiento del valle de

Lizosin ha nombrado secretario á don De-

siderio Bastida, hijo de nuestro amigo don

Luis, secretario del valle de Izagondoa.

Por el exceso de anuncios que

tenemos para la tercera plana, nos vemos

precisados á pasar algunos á la sección de

la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RE-

COMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes.

Baratura y Novelad, Plantas y flores natu-

rales, Isaac y Maeta, Venta de calandria,

Venta de lana, Arriendo de casa y tierras, Ba-

donde tocará la música del regimiento de Garelano.

Lamentable imprudencia

Una niña de 16 meses ha sido auxiliada hoy en la casa de socorro.

Ohrrero herido

En Darango se cayó de un andamio un obrero llamado Umasco...

Reunión

Bajo la presidencia del presidente de la Diputación se reunió la ponencia de la Asociación de caridad...

Temporada teatral

Mañana dará comienzo en el teatro Arria la temporada teatral.

Pelotaris

El día han llegado a la Corniña los pelotaris de los peloteros que han trabajado esta temporada en la Habana.

De viaje

Ha salido para los baños de Cestona el alcalde de esta capital.

Tormenta

El día ha descargado sobre esta capital una fuerte tormenta.

Bolsa

Papelera Española, 00. Lina-Lesca, papel, 00.

Cambios

Sobre París, cheque a 37.00. Sobre Londres, cheque a 34.44.

Guipúzcoa

San Sebastián 2 (11:30 noche). Viajeros

Procedente de Biarritz ha pasado por esta estación con dirección a Pamplona el emigrante violinista, don Pablo Sarasate.

Un banquete

Monsieur Paul Derouille ha obsequiado hoy con un banquete al ilustre literato francés, Mr. Francois Coppée.

Exámenes

Mañana empezarán en la Diputación las oposiciones para cubrir varias plazas de demarcadas y una de escriturero en las obras municipales.

El tiempo

Los pronósticos del sabio sacerdote señor Sarran van cumpliéndose al pie de la letra. El día ha transcurrido hoy muy tranquilo.

Primera conferencia

Madrid 2 (6 tarde). Consejo de ministros

Bajo la presidencia del Rey se ha celebrado al mediodía, en Palacio, Consejo de ministros.

El señor Silveira informó a S. M. de todos los asuntos más culminantes ocurridos en el interior como en el exterior.

El artículo de la labor del presidente del Consejo de ministros, principalmente a iniciativa de S. M. de los proyectos tratados en el Consejo de ministros.

El artículo de la labor del presidente del Consejo de ministros, principalmente a iniciativa de S. M. de los proyectos tratados en el Consejo de ministros.

El artículo de la labor del presidente del Consejo de ministros, principalmente a iniciativa de S. M. de los proyectos tratados en el Consejo de ministros.

El artículo de la labor del presidente del Consejo de ministros, principalmente a iniciativa de S. M. de los proyectos tratados en el Consejo de ministros.

evitar la repetición de esta clase de accidentes.

El jefe del Gobierno sometió seguidamente a la firma de S. M. varios proyectos de escaso interés.

Senado

Se abre la sesión a las tres y media. Preside el general Azcárraga.

Toman asiento en el banco azul los señores Rodríguez Sampedro y Sanchez Toca.

Se observa escasa animación en la Cámara.

Se aprueba el acta de la anterior.

En el periodo de ruegos y preguntas, el marqués de Perijá ruega al Gobierno que haga cumplir a las Compañías las bases del reglamento de ferrocarriles...

Se aprueba la totalidad del proyecto, dejándose para mañana la discusión de las enmiendas y se levanta la sesión.

Final del Congreso

Se entra en el orden del día. Continúa el debate sobre la discusión al Mensaje de la Corona...

Terminó en el debate el señor Vincenti abogando por que se hagan reformas más radicales en la enseñanza...

Sobre un proyecto

El proyecto leído esta tarde por el general Linarex a primera hora en el Congreso...

Alrededor de la crisis

Comentando «Diario Universal» las conferencias que estos días vienen celebrando algunos prohombres del partido mitante...

Combinación de cargos

La Correspondencia de España dice en su editorial de hoy que después de la clausura de las sesiones de Cortes...

Verano de los ministros

Todavía no han formado plan alguno los ministros para el verano.

La corrida a beneficio de la Prensa

La corrida celebrada esta tarde ha estado muy concurrida.

Los toros del duque de Veragua y de Concha Sierra, han hecho una buena pelea...

Los diestros Fuentes, Algabeno, Bombita y Machaquito, han escuchado grandes ovaciones...

El público salió satisfecho de la plaza.

Catástrofe ferroviaria

Lieja.—En la catástrofe ferroviaria ocurrida en Echapez, cerca de Bruselas...

Las fuerzas de Barcelona

Las fuerzas de seguridad de Barcelona están fatigadas a causa del trabajo de estos días.

El Cardenal Martín Herrera

S. M. el rey ha recibido hoy la visita del Cardenal Martín Herrera...

El sábado se dará en la Nunciatura un banquete en honor del ilustre purpurado.

Intoxicados

En la Casa de Socorro del distrito de Inclusa han sido auxiliados 35 individuos que sufrían intoxicación por haber tomado leche en malas condiciones...

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro...

Segunda conferencia

Madrid 2 (11 noche). Final del Senado

Continúa el debate sobre el proyecto de Administración local.

El señor Labra estudia la legislación municipal de Europa y especialmente la de Inglaterra.

Este hace uso de la palabra; hace una calurosa defensa de su proyecto de Administración local...

Final del Congreso

Se entra en el orden del día. Continúa el debate sobre la discusión al Mensaje de la Corona...

Terminó en el debate el señor Vincenti abogando por que se hagan reformas más radicales en la enseñanza...

Sobre un proyecto

El proyecto leído esta tarde por el general Linarex a primera hora en el Congreso...

Alrededor de la crisis

Comentando «Diario Universal» las conferencias que estos días vienen celebrando algunos prohombres del partido mitante...

Combinación de cargos

La Correspondencia de España dice en su editorial de hoy que después de la clausura de las sesiones de Cortes...

Verano de los ministros

Todavía no han formado plan alguno los ministros para el verano.

La corrida a beneficio de la Prensa

La corrida celebrada esta tarde ha estado muy concurrida.

Los toros del duque de Veragua y de Concha Sierra, han hecho una buena pelea...

Los diestros Fuentes, Algabeno, Bombita y Machaquito, han escuchado grandes ovaciones...

El público salió satisfecho de la plaza.

Catástrofe ferroviaria

Lieja.—En la catástrofe ferroviaria ocurrida en Echapez, cerca de Bruselas...

Las fuerzas de Barcelona

Las fuerzas de seguridad de Barcelona están fatigadas a causa del trabajo de estos días.

El Cardenal Martín Herrera

S. M. el rey ha recibido hoy la visita del Cardenal Martín Herrera...

El sábado se dará en la Nunciatura un banquete en honor del ilustre purpurado.

Intoxicados

En la Casa de Socorro del distrito de Inclusa han sido auxiliados 35 individuos que sufrían intoxicación por haber tomado leche en malas condiciones...

Alameda de Mazarredo, no ocurriendo afortunadamente, desgracias personales.

En el piso segundo de la citada casa habitaba el ingeniero señor Sanchez, el cual sufrió ileso en la horrosa catástrofe del río N-guerrilla.

Dicho señor guardaba cama por haber resultado con algunas contusiones en la referida catástrofe del puente Montalvo.

El Sr. Sanchez Octavio fué trasladado al comenzar el fuego a casa de sus padres. Los bomberos han localizado el fuego.

Al lugar del siniestro ha acudido inmenso gentío.

Nuevo escritorio

Lo acaba de abrir al público en Pamplona el que suscribe, dueño del Hotel San Julian...

Instrumentos de música

Se venden los que al final se expresan, nuevos unos y en buen estado otros.

Bañeras y duchas

en venta y alquiler.—Instalaciones completas de cuartos de baño...

Traslado

La antigua y acreditada pesada de don Prudencio Ros, de la villa de Mendigorria...

Para atar mieses

Hay para su venta una gran partida de bencios superiores para atar mieses...

Para las ferias

Se arrienda una espaciosa bajera para poder colocar de veinte a veinticinco caballos.

Gran zapatería

Grandes rebajas de precios durante 15 días, para que todo Pamplona pueda lucir durante las próximas fiestas.

Fuera canas

Pedid el tinte para el cabello del Dr. Clinet es instantáneo, no mancha ni quema...

Para la Kermesse

que tambien admite libros, se venden los que hay en esta casa, desde una peseta...

Bañeras de toda clase

Hay de alquiler y venta variado surtido. Lejadoras perfeccionadas y económicas.

Servicio extraordinario

DE COCHES A BELASCOAIN

Desde el domingo 21 del actual dará principio el servicio extraordinario de carnes al establecimiento de baños de Belascoain.

Al efecto, saldrá todos los domingos y días festivos sin excepción a las ocho de la mañana para llegar a Belascoain a las diez...

Este servicio se entiende sin perjuicio del que se hace diariamente durante la temporada.

Para pedido de asientos dirigirse a la administración de la Sociedad «Burlada y Belascoain» calle de Espoz y Mina, 2...

San Sebastian

En el centro de la Concha. Habitaciones de lujo, servicio de plata imborable...

No se resiste

ningun dolor de muelas al L'cor Odontológico de Martialay. Con su uso diario, que es muy económico...

Los perros

se salvan del Moquillo usando el preparado que se expende en la farmacia de J. Martialay.

Pérdida de un macho

Se ha extraviado uno, castaño-claro, de diez años, alzada un metro treinta centímetros...

A los agricultores

En la calle Nueva número 91, Pamplona (antigua casa de Dupin) hay para la presente época de la recolección, ORIBBS de todas clases...

Casa de préstamos

de Maria Erdosain, Pellegieris, número 46.—El día 3 a las cuatro de la tarde se venderán en pública subasta los objetos venecidos.

Al público

Se construyen toda clase de jergones de muelle, tanto en clase ordinaria como especiales...

Tubos de goma

En clases superiores, especiales para bombas de trasego, máquinas de sulfatar...

Mantecadas de Astorga

Se ha recibido un gran surtido de mantecadas de Astorga y se venden a precios muy económicos...

Baños de Belascoain

La nueva sociedad propietaria de este antiguo y acreditado establecimiento, deseando colocarlo a la altura de los mejores de la región del Norte...

Electra Irati

El Consejo de Administración de esta Sociedad de conformidad con lo prevenido en el artículo 11 de sus Estatutos...

El sábado se dará en la Nunciatura un banquete en honor del ilustre purpurado.

Intoxicados

En la Casa de Socorro del distrito de Inclusa han sido auxiliados 35 individuos que sufrían intoxicación por haber tomado leche en malas condiciones...

El sábado se dará en la Nunciatura un banquete en honor del ilustre purpurado.

Intoxicados

En la Casa de Socorro del distrito de Inclusa han sido auxiliados 35 individuos que sufrían intoxicación por haber tomado leche en malas condiciones...

El sábado se dará en la Nunciatura un banquete en honor del ilustre purpurado.

Intoxicados

En la Casa de Socorro del distrito de Inclusa han sido auxiliados 35 individuos que sufrían intoxicación por haber tomado leche en malas condiciones...

El sábado se dará en la Nunciatura un banquete en honor del ilustre purpurado.

Intoxicados

En la Casa de Socorro del distrito de Inclusa han sido auxiliados 35 individuos que sufrían intoxicación por haber tomado leche en malas condiciones...

Advertisement for DON CARLOS MAISONNAVE Y BAQUÉ, featuring a cross icon and text about a funeral and a donation to the church.

Anuncios recomendados

Baratura y Novedad

Grande y variado surtido papeles pintados para habitaciones tanto en modernistas como en otros dibujos, de las mejores fábricas extranjeras y del país; papel superior del corte, delantales, ceniceros, cromos molduras de nogal y doradas, persianas, espejos, cuadros, tornerías, tarjetas felicitación, Vitrofanías Diferenciales. Todo con grandes rebajas de precio. Mayor 43, Hijos de A. Astruc.
En dicho establecimiento se encargan de la colocación de los papeles pintados con economía y esmero. 15-15 (a)

Plantas y flores naturales

Se venden en la Plaza del Castillo núm. 33, junto al Siglo XX. Se reciben encargos de toda clase de trabajos concernientes a la jardinería. Especialidad en ramilletes, bouquets para bailes y convites. 4-3

Isaac y Macía

PINTORES
5-Ciudadela-5-Pamplona
Se ha recibido un bonito surtido de papeles pintados dibujos modernistas. 30-7

Venta de una calandria

Se halla de venta una calandria superior; informarán calle Mañueta, núm. 3, alpargatería. 3-2

Venta de lana

La Junta de Abastos de Artajona, venderá en pública subasta el 6 de Julio á las once de su mañana, sobre diez arrobas de lana de carnero churro procedente del ganado de la administración, bajo el tipo de diez y seis pesetas y cincuenta céntimos la arroba. 4-2

Arriendo de casa y tierras

Se arrienda una casa con ciento noventa robadas de tierra, sitas en el lugar de Imarcoain. El que desee interesarse en el arriendo puede dirigirse á don José Elizalde, vecino de dicho pueblo de Imarcoain (valle de Elorz). 12-4

Baños de Tiermas

(PROVINCIA DE ZARAGOZA)
Temporada oficial de 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Médico Director por oposición, Doctor D. Marco Antonio Diaz de Cerio.

En estas Termas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta naturaleza y termalidad, predominando las de aguas cloruro-sódicas sulfurosas, de gran mineralización, temperatura y caudal.

Indicaciones terapéuticas.—Reumatismo y escrofulismo en sus variadas formas; gta, cloromanía, sífilis secundaria y terciaria, dermatosis locales; parálisis diversas, siempre que no haya degeneración muscular; neuralgias, cardiopatías compensadas, especialmente las reumáticas, las del crecimiento y las nerviosas; quiecopatías, secuelas traumáticas, é intoxicaciones metálicas por el mercurio, plomo, etc.
Las grandes mejoras llevadas á cabo recientemente en los edificios de estas Termas y en los servicios de fonda, las colocan á la altura de las principales de su clase. Hay capilla, telégrafo y casino.
Coches diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento.
Para más informes dirigirse al Administrador de los baños don Pedro Sancho.
J 7 9 12 15 22 29 J 1 3 6 9 13 16 20 23 27 30
A 2 4 7 11 14 17 20 23 26 29 S 1 4 7 10 13 16 19 22 25 28. 36-7

Nostriza

Para criar en casa de los padres se necesita. Encargada Aniceta Lasa, Descalzos, 53, piso segundo. 3-3

Baños de Belascoain

(NAVARRA)
Aguas minerales alcalinas bicarbonatadas sódicas ESPECIALES

para la curación radical de cólicos hepáticos y nefríticos albuminarios, Catarros vesicales y reumatismo gotoso

MARAVILLOSOS

y sin rival por sus rápidos y sorprendentes efectos para la disolución de Cálculos, mal de piedra y arenillas.

BALNEARIO

reformado y montado con arreglo á las más modernas adelantos, excelente fonda y restaurant, sala de recreo, billares, etc., etc., y magnífica capilla para el culto. Rápido y cómodo servicio diario de carruajes desde Pamplona y viceversa.

Temporada oficial del 15 de Junio al 30 de Septiembre.

Médico Director Dr. D. Remigio Rodríguez.
Para más informes y pedidos de habitaciones dirigirse con anticipación á la sociedad propietaria Burtada y Belascoain, Espos y Mins, 2, principal, izquierda, Pamplona. 45-24 (a)

Libros

usados, de historia, filosofía, letras, armas y otras materias, se venden hasta el día 20 de Junio en la librería y encuadernación de Mijangos, calle de San Agustín número 8. 4-3 (a)

Yrazu y Compañía

BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos Aires
Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 70-64 x

Casa Garcia

Pianos de Erard y de todas las mejores marcas nacionales y extranjeras.
Armoniums Alexandre Etienne y Kasriel de Paris.

PIANOS ELECTRICOS 1903 neumáticos, maravillosa invención.

Durante las próximas fiestas y ferias de San Fermín se exhibirá en la acreditada fotografía de don Emilio Pilego, Plaza del Castillo, un hermoso modelo de dichos pianos y otros superiores de los corrientes muy baratos.
Importador único ENRIQUE GARCIA, Gran Vía, 8, 10 y 12, BILBAO. 15-8 imp

El Buen Gusto

Para surtido de Molduras y Cromos de todas clases Estafeta, 4 y 6.

Sa hacen cuadros en todos tamaños; precios económicos.—Estafeta, 4 y 6.

Gran surtido de loza y cristalería para servicio de mesa y objetos de adornos. Estafeta 4 y 6. 20-15 (a)

Sulfato de cobre inglés

De venta al por mayor y menor droguería de Zoilo Perez, calle Zapatería, núm. 1, Pamplona. 10-9 (a)

Carpintería y herramienta USADA

Se vende una partida de puertas-ventanas, puertas-balcones, puertas-vidrieras, puertas empaneladas, material de andamios, tabloncillos, postes, caballetes y michinales.

Bancos con prensa de hierro y toda clase de herramienta de carpintería en buen estado.
San Francisco núm 24. 15-14 (a)

Baños Viejos

PRIMITIVOS DE FITERO (NAVARRA)

Aguas termales clorurado sódicas (baños ferruginos) de 47º y cinco décimas de temperatura y un caudal abundante.—Temporada de balnearia de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

Establecimiento á la moderna.—Grandes comedores y refectorios.—Restaurantes especiales.—Cina por administración con buenos cocineros y reposteros de Madrid.—Alimentación variada.—Servicios esmerados.—Habitaciones cómodas y espaciosas.—Salones de recreo, juegos y billar.—Localidad sana y diversa cuartos de baño.—Estufa general y tufa especial.—Sala de hidroterapia.—Al alcance de todas las fortunas. Códigos para uso y viajes. Carruajes cómodos en las estaciones de Gastejón, en combinaciones con los trenes. Gozan de reputación antiquísima las aguas del reumatismo, gota, escrofulismo, artritis de todas sus formas.—Sífilis y neurosis.—Consecuencias del traumatismo: luxaiones, fracturas, contusiones, heridas, armas blancas y de fuego etc. Infartos pulmonares. Catarros simples y complicados. Ulcera de la m. triz y sus anexos.

Médico Director Dr. D. MARIN VIERO BACHO.
Para detalles y encargos de habitaciones coches particulares dirigirse á los señores Pívicos de Fitero al Propietario don Pío Villacampa.

Oficial de sastrería

Se necesita uno que sepa su oficio de sastrería y el Dámaso Villayandre, Talla de informes dirigirse Mercaderes 6, 2.º

Fábrica de anisados de Pablo Esparza VILLAVA (Navarra)

Se remiten muestras y precios á quien los pida

CASA DE SALUD

Clinica ortopédica y balneario de aguas clorurado-sódico bicarbonatadas de PEDRO PRIM, ALSASUA (Navarra)



Se hallará en Pamplona los días 7, 8 y 9 hospedándose en la calle Mayor 65 piso primero y donde estará á disposición de cuantos le honren con su visita. En su gran fábrica movida por electricidad se construyen las sólidas y bien combinadas piernas con pie de goma, brazos, pies artificiales sistema «Prim» para pies defectuosos. Con este sistema desaparecen los calzados voluminosos de corcho, supliendo por mecanismo artificial interno el acortamiento de la pierna apoyando perfectamente como el sano y sin distinción uno á otro.

Gran especialidad en corsés naturales para desviaciones de la columna vertebral, en tela y combinaciones de flejes, el cual corrige y da esbeltez al cuerpo sin notarse que se lleva corseé ortopédico, fajas elásticas para descensos en señoras y caballeros, aparatos para debilidades, parálisis, anquinosos y tumores en las articulaciones, siendo la tensión lenta y consiguiendo por este procedimiento su curación.

Construye el tan especial y eficaz braquero para Hernias (quebraduras) para por sí mismo adaptar al paciente según su necesidad y respondiendo de su seguridad, siendo los precios muy económicos, de 10 á 20 pesetas para niños y 25 á 35 para mayores, advirtiéndolo á los pacientes que no son los altos precios, como dicen, los que curan una hernia, y si un aparato bien combinado y sencillo que las sujeta, como lo es el de mi fabricación.

En Santiago los días 29 y 30. En Orense 1 y 2, Hotel Roma. En Monforte 3 y 4, en casa de Ramón González, del comercio. 3, 5, 6 y 7. 4-1

